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  Résumé: 

Cette thèse étudie les liens entre le stress au travail et les performances cognitives, neuropsychologiques et 
comportementales des employés d’une entreprise industrielle privée marocaine. Pour ce faire, deux études ont été 
réalisées. La première a pour objectif d’évaluer le stress professionnel et le burnout et leur impact sur les performances 
cognitives et le bien-être subjectif de cent deux employés. La deuxième cherche à explorer les rôles médiateurs des 
fonctions cognitives et des stratégies d’adaptation utilisées par les employés, qui se sont révélés épuisés ou stressés dans 
la première étude, pour atténuer l’effet du stress sur leur satisfaction de vie. Les résultats de la première étude montrent 
des prévalences importantes du stress professionnel et du burnout, qui ont influencé négativement le bien-être subjectif, 
et qui ont des effets différents sur la cognition selon les fonctions exécutives étudiées. Les résultats de la deuxième étude 
montrent des effets négatifs significatifs du stress perçu sur la satisfaction de vie médiés négativement par le coping 
centré sur l’émotion, et positivement par la performance des fonctions exécutives, et à travers les stratégies de coping 
centré sur le problème. Ainsi, l’étude confirme que le stress perçu par les travailleurs réduit leur satisfaction de vie. 
Néanmoins, ils peuvent l’améliorer par la performance cognitive en utilisant le coping centré sur le problème au lieu du 
coping centré sur l’émotion. La sensibilisation des dirigeants des entreprises et de leurs personnels sur ces sujets semble 
donc nécessaire.

  Abstract: 
This thesis aims to study the links between work-related stress and the cognitive, neuropsychological, and behavioral
performance of employees in a Moroccan private industrial company. To achieve this, two studies were conducted. The
first study aims to evaluate professional stress and burnout and their impact on the cognitive and neuropsychological
performance of one hundred and two employees. The second study seeks to explore the mediating roles of cognitive
functions and coping strategies used by employees who experienced exhaustion or stress in the first study, in order to
mitigate the effect of stress on their life satisfaction. The results of the first study reveal significant prevalence of
occupational stress and burnout, which have negatively influenced subjective well-being and have different effects on
cognition depending on the executive functions studied. The results of the second study demonstrate significant negative
effects of perceived stress on life satisfaction, negatively mediated by emotion-focused coping, and positively mediated
by executive function performance and problem-focused coping strategies. Thus, the study confirms that perceived stress
among workers reduces their life satisfaction. However, they can improve it through cognitive performance by utilizing
problem-focused coping instead of emotion-focused coping. Therefore, raising awareness among company leaders and
employees on these topics appears to be necessary.
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